Registro de ácido hialurónico intrarticular en el tratamiento de la artrosis de rodilla, en la Argentina

Mario Berenstein,* Leonardo Tacus,** Pablo Kobrinsky,** Daniel Vaineras*

*Equipo Traumatológico Olleros, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina

RESUMEN

Introducción: El ácido hialurónico intrarticular se suele utilizar con diferentes esquemas para tratar la artrosis de rodilla. Nuestro objetivo fue analizar la eficacia y el uso del ácido hialurónico intrarticular en la práctica habitual. Materiales y Métodos: Cohorte retrospectiva observacional. Se evaluó a 1227 pacientes con artrosis de rodilla tratados con ácido hialurónico intrarticular 20 mg/2 ml/semana (76%, 20 mg) y 40 mg/2 ml (24%, 40 mg) según la práctica habitual. Seguimiento de 6 meses. Se evaluó la eficacia con la escala de Likert de 5 puntos y la proporción de respuesta ≥50%. Resultados: La mediana de aplicaciones fue de 5 (20 mg) y 3 (40 mg). El puntaje de Likert mejoró significativamente en ambos grupos a los 6 meses. La mediana del puntaje mejoró de 4 (media 3,77 ± 0,69) al inicio a 2 (media 1,99 ± 0,76) a los 6 meses con 20 mg (p <0,001) y de 4 (media 3,65 ± 0,65) a 2 (media 1,86 ± 0,72) con 40 mg (p <0,001). La proporción de respuesta ≥50% a los 6 meses fue del 61% y 66%, respectivamente. En el análisis multivariado, la tasa de respuesta ≥50% se asoció con un mayor puntaje inicial, edad más joven y menor duración de la enfermedad. Solo un paciente con 20 mg (0,1%) tuvo un episodio adverso serio (artritis séptica). Conclusión: Nuestro estudio en la práctica clínica común respalda la efectividad del ácido hialurónico intrarticular para tratar la artrosis de rodilla, con un beneficio clínico a los 6 meses de seguimiento.

Palabras clave: Intrarticular; ácido hialurónico; rodilla; artrosis; osteoartritis.

Nivel de Evidencia: IV

Registry of intra-articular hyaluronic acid for the treatment of knee osteoarthritis in Argentina

ABSTRACT

Background: Treatment of knee osteoarthritis with intra-articular hyaluronic acid (IA-HA) is frequently used in Argentina, with different dosing forms and injection regimens. Our main objective was to provide real world data on the use and effectiveness of IA-HA. Methods: In this observational retrospective cohort study we studied 1227 patients with knee osteoarthritis treated with IA-HA 20 mg/2 ml weekly (76%-20 mg group) and 40 mg/2 ml (24%-40 mg group) according to standard practice. Follow-up was 6 months and effectiveness was assessed by the 5-point Likert scale and a response of 50% or more. Results: Median number of injections was 5 (20 mg) and 3 (40 mg). Both groups had a significant improvement in the Likert scale from baseline to 6 months. Median score improved from 4 (mean 3.77 \pm 0.69) at baseline to a median of 2 (mean 1.99 \pm 0.76) at 6 months (20 mg group, p<0.001) and from a median of 4 (mean 3.65 ± 0.65) to a median of 2 (mean 1.86 ± 0.72) in the 40 mg group, p<0.001. The percentages of patients with a response of 50% or more at 6 months were 61% and 66%, respectively. In the multivariate analysis, the 50% response rate was associated with a higher baseline score, younger age and shorter duration of disease. Only one patient in the 20 mg group (0.1%) experienced a serious treatment-related adverse event (septic arthritis) following injection. Conclusion: Our study carried out during routine clinical practice supports the effectiveness of IA-HA for the management of knee osteoarthritis with a clinical advantage observed at a 6-month follow-up.

Key words: Intra-articular; hyaluronic acid; knee; arthrosis; osteoarthritis.

Level of Evidence: IV

Recibido el 20-4-2018. Aceptado luego de la evaluación el 17-12-2018 • Dr. MARIO BERENSTEIN • marioberenstein@gmail.com ID



Cómo citar este artículo: Berenstein M, Tacus L, Kobrinsky P, Vaineras D. Registro de ácido hialurónico intrarticular en el tratamiento de la artrosis de rodilla, en la Argentina. Rev Asoc Argent Ortop Traumatol 2019;84(2):122-128. http://dx.doi.org/10.15417/issn.1852-7434.2019.84.2.846



^{**}Investigaciones Artroscópicas (IAR), Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina

INTRODUCCIÓN

La artrosis es la afección más común de las articulaciones sinoviales, tiene una prevalencia creciente en paralelo al envejecimiento de la población, que produce una morbilidad significativa. La enfermedad se caracteriza por lesiones focales erosivas, destrucción del cartílago, esclerosis subcondral, formación de grandes quistes y osteofitos. La El 10% de los hombres y el 13% de las mujeres de 60 años o más sufren artrosis de rodilla sintomática que produce dolor, deformidad, aumento del tamaño articular, pérdida de la estabilidad y movilidad limitada. Las estrategias de tratamiento conservador son de tipo sintomático e incluyen antinflamatorios no esteroides, fármacos de acción lenta para la osteoartritis (*symptomatic slow-acting drugs for osteoarthritis*, SYSADOA), terapia física e inyecciones intrarticulares (IA) de corticoides o ácido hialurónico (AH). El AH es un componente natural del líquido sinovial que actúa como lubricante durante el estrés cizallante ("shear stress") y como un amortiguador durante el esfuerzo de compresión. A nivel molecular, el AH disminuye la expresión de diversas citocinas, inclusive la interleucina 1ß, menor liberación de metaloproteinasas de la matriz (MMP-1 y MMP-9), con los consiguientes efectos anti-nociceptivo y antinflamatorio, y la potencial modificación de la enfermedad a través de la preservación y restauración de la matriz extracelular. Se

Luego de la administración IA, el AH se distribuye rápidamente en la membrana sinovial con concentraciones más altas en el líquido sinovial y la cápsula articular, seguido, en orden decreciente, por la membrana sinovial, los ligamentos y el músculo adyacente, donde permanece durante días y semanas contribuyendo a un efecto más prolongado después de su aplicación.⁷

El tratamiento IA con AH está aprobado y se usa con frecuencia en la Argentina, Estados Unidos, Europa y en muchos otros países para tratar la artrosis de rodilla. En la Argentina, el AH se prescribe en diferentes dosis y regímenes de inyección, que varían desde una dosis menor (20 mg/2 ml) hasta dosis más altas (40 mg/2 ml) por cada aplicación. La frecuencia de administración de estas dosis difiere y puede ser de inyecciones semanales de dosis más bajas (20 mg) durante cinco semanas a dosis más altas (40 mg) con intervalos más espaciados, según la práctica habitual de cada médico. El uso de medicamentos en la práctica clínica habitual, a menudo, difiere del escenario ideal de los ensayos clínicos controlados. Existe un interés creciente en llevar a cabo estudios observacionales que reflejen la práctica clínica habitual y permitan entender cómo se están utilizando los fármacos y cuál es la efectividad en el mundo real, lo que nos ha motivado a emprender el presente estudio.

MATERIALES Y MÉTODOS Estudio, diseño y población

Se trata de un subestudio del registro observacional (cohorte no intervencionista) MAX-ARG-13-01 de pacientes tratados con AH-IA (MaxiOstenil®/Ostenil®, TRB Pharma, Argentina) realizado en la Argentina, en el contexto de la práctica clínica habitual de ortopedia/reumatología y financiado por TRB Pharma en Argentina. Este registro incluyó a 1402 pacientes con diagnóstico de artrosis (de cualquier localización) que recibieron AH-IA entre enero de 2012 y diciembre de 2015, con una visita de seguimiento a los seis meses documentada en la historia clínica. Los pacientes que estaban participando en cualquier estudio experimental fueron excluidos del registro. Este subestudio incluye el subgrupo de 1227 pacientes con artrosis de rodilla que contaban con una evaluación completa inicial y un seguimiento documentado seis meses luego de iniciar el tratamiento. De los 1227 pacientes con artrosis de rodilla incluidos en el estudio, 953 (76%) fueron tratados con AH-IA 20 mg/semana y 274 (24%), con 40 mg, a diferentes intervalos de frecuencia, según la práctica habitual de cada médico. Este registro se basó en la recolección de datos secundarios obtenidos por análisis retrospectivo de las historias clínicas de aproximadamente 400 especialistas en ortopedia y reumatología de las principales ciudades de la Argentina.

Objetivos del estudio, definiciones y tratamiento

El objetivo principal fue estudiar las diferencias en el patrón de uso (características de la población, frecuencia y número de inyecciones) de la dosis de 20 mg/2 ml (MaxiOstenil®/Ostenil®) en relación con la dosis de 40 mg/2 ml (MaxiOstenil Plus®/OstenilPlus®) de AH-IA, en la práctica clínica habitual. El objetivo secundario fue analizar la eficacia y la seguridad de las dosis de 20 mg y 40 mg de AH-IA a los seis meses de tratamiento. La eficacia fue evaluada por los investigadores antes de iniciar el tratamiento (basal) y a los seis meses, mediante una escala de tipo Likert de 5 puntos, con la cual se valoraron el dolor y la limitación funcional (puntajes de 1 = asintomático a 5 = muy severo) y también por la proporción de pacientes con una respuesta del 50% o más en la escala de Likert. Los pacientes recibieron AH-IA 20 mg/semana (grupo de 20 mg) o 40 mg administrados de acuerdo con los intervalos de la práctica habitual de cada médico (grupo de 40 mg). La seguridad se evaluó mediante la revisión de los episodios adversos relacionados con el tratamiento registrados en la historia clínica de los pacientes.

Consideraciones éticas

El estudio (MAX-ARG-13-01) fue aprobado por un comité central de ética independiente y se realizó según las buenas prácticas de farmacoepidemiología y las regulaciones locales de nuestro país para investigación clínica observacional (resolución 1480/10 del Ministerio de Salud de Argentina) y de conformidad con la Declaración de Helsinki.

Análisis estadístico

Todas las variables continuas se resumieron como media y desviación estándar o mediana y cuartil (Q1-Q3), según la distribución. Las variables categóricas se resumieron utilizando el recuento de pacientes, porcentajes e intervalos de confianza del 95% (IC95%) donde aplicase. Para la comparación de los grupos que recibieron 20 mg y 40 mg de AH-IA, se utilizó la prueba adecuada paramétrica o no paramétrica, según la distribución de las variables cuantitativas y de ji al cuadrado o la prueba exacta de Fisher (según corresponda) para las variables categóricas. Los factores predictivos del 50% o más de respuesta se estudiaron mediante el análisis de regresión logística (modelo lineal generalizado, familia binomial) con el cálculo del cociente de posibilidades (*odds ratio*, OR), si correspondía. La significancia estadística se consideró en p <0,05.

RESULTADOS

Características basales y patrones de aplicación intrarticular

Los pacientes de ambos grupos tenían características basales similares con la particularidad de mayor edad (69 \pm 9 años y 66 \pm 11 años, p <0,001) y menor duración de la enfermedad (6.4 \pm 4.7 y 7.13 \pm 4.9 años, p 0,036) en el grupo de 20 mg en relación con el grupo de 40 mg. No se observaron diferencias en el sexo, el tratamiento concomitante oral o IA previo (Tabla 1).

Tabla 1. Características basales para los pacientes

Tubia 11 Caracteristicas casares para 105 pacientes				
	Ácido hialurónico 20 mg (n = 953)	Ácido hialurónico 40 mg (n = 274)	p	
Edad (años ± DE)	69 ± 9	66 ± 11	<0,001	
Mujeres (n, %)	617 (65%)	162 (59%)	NS	
Duración de la enfermedad (años ± DE)	6.4 ± 4.7	7.1 ± 4.9	0,036	
Tratamiento oral concomitante				
AINE (n, %)	636 (67%)	180 (66%)	NS	
Glucosamina (n, %)	434 (46%)	119 (43%)	NS	
Diacereína (n, %)	299 (31%)	86 (31%)	NS	
Condroitina (n, %)	182 (19%)	45 (16%)	NS	
Insaponificables de palta y soja (n, %)	63 (7%)	20 (7%)	NS	
Tratamiento intrarticular previo				
Corticoides	143 (15%)	39 (14%)	NS	
Ácido hialurónico	65 (7%)	30 (11%)	NS	

 $\label{eq:desviacion} DE = desviacion \ estandar, \ AINE = antinflamatorio \ no \ esteroide, \ NS = no \ significativo.$

Tal como se definió en el protocolo de registro, todos los pacientes tratados con 20 mg recibieron inyecciones semanales. Los del grupo de 40 mg recibieron inyecciones con diferente frecuencia, según la práctica habitual de cada médico: semanal (23%), cada dos semanas (23%), mensual (36%) y otra frecuencia (18%). La cantidad total de inyecciones también difirió en ambos grupos. Los pacientes tratados con 20 mg/semana recibieron más inyecciones (5,7 \pm 3,1 inyecciones; mediana 5; Q1-Q3: 5-5) que los del grupo de 40 mg (3,7 \pm 2,1 inyecciones; mediana 3; Q1-Q3: 3-4) (p <0,01).

Evaluación de la eficacia y la seguridad a los seis meses

El investigador evaluó la eficacia mediante el cambio en la escala de Likert de 5 puntos para dolor y deterioro funcional, antes de comenzar el tratamiento (basal) y seis meses después. La mediana de la escala de Likert mejoró significativamente desde el inicio hasta los seis meses, en ambos grupos de tratamiento: 20 mg (mediana 4; media $3,77 \pm 0,69$ y mediana 2; media $1,99 \pm 0,76$, respectivamente, p <0,001); 40 mg (mediana 4; media $3,65 \pm 0,65$ y mediana 2, media $1,86 \pm 0,72$, respectivamente, p <0,001) (Tabla 2). No hubo diferencia entre ambos grupos en la proporción de pacientes que tenían una mejoría del 50% o más a los seis meses en la escala de síntomas. En el grupo de 20 mg, el 61% (IC95% 58-64) tuvo una mejoría del 50% o más en la escala de síntomas a los seis meses comparado con el 66% (IC95% 60-71) del grupo de 40 mg (p 0,159).

Tabla 2. Resultados en la escala de Likert para dolor y limitación funcional luego de seis meses de tratamiento con ácido hialurónico intrarticular 20 mg y 40 mg

	Ácido hialurónico 20 mg (n = 953)	Ácido hialurónico 40 mg (n = 274)
Basal (media ± DE)	$3,77 \pm 0,69$	$3,65 \pm 0,65$
6 meses (media ± DE)	$1,99 \pm 0,76$	$1,86 \pm 0,72$
p	<0,001	<0,001

DE = desviación estándar

Los pacientes que lograron una mejoría del 50% o más eran más jóvenes $(68 \pm 10 \text{ años frente a } 70 \pm 9 \text{ años}, p < 0,001)$, tenían una enfermedad de evolución más corta $(6 \pm 5 \text{ años frente a } 7 \pm 5, p < 0,001)$ y un puntaje basal más alto en la escala de Likert (mediana 4 y 3, p < 0,001) que los no respondedores. Los pacientes que experimentaron una mejoría del 50% o más no mostraron diferencias en la frecuencia de indicación de la dosis más alta (24% y 20%, p 0,18) y en el número de inyecciones de AH-IA $(5,2 \pm 2,6 \text{ y } 5,2 \pm 3,2 \text{ aplicaciones}, \text{ p } 0,53)$ en relación con el grupo no respondedor.

Mediante regresión logística, se estudió la asociación potencial de una respuesta del 50% o más con edad avanzada, duración de la enfermedad, puntaje basal en la escala de Likert, tipo de tratamiento con AH (20 mg o 40 mg) y el número de aplicaciones. El análisis mostró que el puntaje basal de Likert (OR 2,41; IC95% 1,98-2,95, p<0,001) fue un factor predictivo independiente de la respuesta. También se encontraron asociaciones negativas débiles, aunque significativas, de la respuesta del 50% o más con la edad (OR 0,96; IC95% 0,95-0,98, p<0,001) y la duración de la enfermedad (OR 0,95; IC95% 0,92-0,97, p <0,001), con una tendencia no significativa hacia una mayor respuesta en el grupo tratado con 40 mg (OR 1,31; IC95% 0,97-1,77, p 0,07). En la regresión logística, no se halló una asociación independiente con el número de aplicaciones de AH-IA.

La valoración de la mejoría general del paciente después de seis meses de tratamiento también fue evaluada mediante una escala de Likert de 5 puntos (de 1 = sin mejoría a 5 = muy buena mejoría). La mejoría general buena o muy buena (4/5 o 5/5 en la escala de Likert) fue del 75% (IC95% 72-77%) en el grupo de 20 mg y del 81% (IC95% 77-86) en el grupo de 40 mg.

Los episodios adversos más frecuentes registrados relacionados con el tratamiento fueron: reacciones de grado leve o moderado en el sitio de la inyección (11/953, 1,2%) en el grupo de 20 mg y 1/274 (0,36%) en el otro grupo. El único episodio adverso serio relacionado con la aplicación del tratamiento fue un caso de artritis séptica (1/953, 0,1%) en el grupo de 20 mg.

DISCUSIÓN

La artrosis de rodilla es un problema clínico creciente en nuestra práctica que aumenta en paralelo con el envejecimiento de la población. ¹⁻³ Las características de nuestra población de estudio fueron: pacientes de edad avanzada, predominio del sexo femenino y proporción elevada del tratamiento concomitante con antinflamatorios no esteroides y SYSADOA (en ambos grupos, 20 mg y 40 mg), representativas de la población esperada en la práctica clínica habitual. El AH-IA se administra, a menudo, a pacientes sintomáticos con enfermedad moderada que no responden al tratamiento oral inicial. ¹⁻³

Las dosis más bajas semanales (20 mg) fueron la forma más frecuente (76%) de administrar el AH-IA en este estudio, lo que refleja la práctica habitual en nuestro país. La eficacia evaluada seis meses después del tratamiento mostró una mejoría significativa en la escala de Likert para ambos grupos de 20 mg y 40 mg: el 61% y el 66%, respectivamente, tuvieron una mejoría del 50% o más con respecto al inicio del tratamiento. Los resultados muestran un efecto clínicamente relevante que es consistente con los resultados obtenidos por ensayos controlados aleatorizados y varios metanálisis. ⁸⁻¹⁴ Los estudios incluidos en los metanálisis tienen diferentes períodos de seguimiento (desde un día de la última inyección hasta el año) y diversos tipos de rama de control (placebo, corticoides IA y antinflamatorios no esteroides). Los análisis combinados de los efectos del AH comparado con el placebo respaldan la eficacia del AH para tratar la artrosis de rodilla, con efectos beneficiosos sobre el dolor, la función y la evaluación global del paciente. El beneficio se observó en diferentes períodos, pero especialmente a las 5-13 semanas de la inyección y, en menor medida, a las 14-26 semanas. ⁸⁻¹⁴

En nuestro estudio, los pacientes tratados con la dosis semanal más baja (20 mg) recibieron significativamente más inyecciones (mediana 5) que aquellos tratados con la dosis más alta (40 mg) (mediana 3, p <0,001) que se aplicó a diferentes intervalos de acuerdo con la práctica habitual del médico. El puntaje de Likert basal fue el factor predictivo independiente más importante de la respuesta (OR 2,14) posiblemente relacionado con una regresión a la media en pacientes con artrosis de rodilla de grado moderado. La edad más joven y la menor duración de la enfermedad también se asociaron independientemente con la respuesta. Estos resultados son compatibles con los de otros estudios que han demostrado que la edad más joven y la enfermedad moderada (grado Kellgren-Lawrence 2) son factores pronósticos favorables asociados a la respuesta al tratamiento. ^{15,16}

El efecto del tratamiento con diferentes dosis y tipos de AH es controvertido y materia de investigación actual. En el análisis de regresión, no se hallaron diferencias significativas en la tasa de respuesta según la dosis (20 o 40 mg), solo se observó una tendencia hacia más beneficio en el grupo con la dosis más alta. Tampoco se encontraron diferencias en la respuesta según el número de aplicaciones de AH-IA después de controlar por otras variables (edad, duración de la enfermedad y puntaje inicial). La tendencia hacia una mayor respuesta en el grupo de dosis alta puede tener relevancia clínica y merece una investigación en ensayos prospectivos controlados con un seguimiento de tres y seis meses.

La evidencia de los metanálisis sugiere que existe una considerable heterogeneidad en la respuesta clínica que puede deberse a los efectos terapéuticos diferenciales de diversos productos de AH, las estrategias de dosificación y el diseño del estudio. 17-19 Un estudio controlado de dosis única reciente ha demostrado una reducción mayor en el puntaje de dolor medido por una escala analógica visual y una mejoría en el puntaje de rigidez del WOMAC a los seis meses, con dosis altas de AH comparadas con dosis más bajas. 20 Sin embargo, otro estudio aleatorizado controlado que comparó la administración frecuente (hasta 3 por semana) de dosis altas de AH no encontró diferencias en el puntaje de dolor del WOMAC a los seis meses en comparación con las dosis más bajas. 21

Nuestros hallazgos están respaldados por el metanálisis de Concoff y cols. ¹9 que estudió la eficacia de las inyecciones múltiples de AH comparando dosis únicas y solución salina IA. Este estudio mostró que las inyecciones de 2 a 4 y ≥5 de AH aliviaron el dolor en comparación con la solución salina IA, mientras que la inyección única no lo hizo. El mayor beneficio se logró con el régimen de dos a cuatro inyecciones, a los tres meses y, en menor medida, a los seis meses de seguimiento, sin diferencia de subgrupos en relación con la dosis total administrada. ¹9

Se reportaron muy pocos episodios adversos relacionados con el tratamiento y episodios adversos serios asociados al tratamiento (todos fueron reacciones en el sitio de la inyección), muy probablemente debido al sesgo de información relacionado con la falta de registro en el documento fuente de los episodios adversos no serios asociados con el tratamiento en la revisión retrospectiva de las historias clínicas. Sin embargo, el análisis de los estudios controlados con AH ha demostrado consistentemente que la aplicación de AH-IA es segura con una baja incidencia de episodios adversos y episodios adversos serios (principalmente reacciones en el sitio de la inyección) y han concluido en que no preocupa la seguridad del tratamiento con AH-IA para la artrosis de rodilla.^{8-14,19}

Una limitación de nuestro estudio es que se trata de un estudio de cohorte observacional retrospectiva no intervencionista, por lo que tiene múltiples sesgos, como el de selección e información, debido a la recolección de datos secundarios realizada en la práctica clínica habitual y al seguimiento limitado a seis meses. Puede existir un sesgo en la valoración de la respuesta de los pacientes y, al ser retrospectivo, no se puede descartar la presencia de variables de confusión que no se hayan recabado en la historia clínica o en el formulario de registro de casos. Tampoco hemos podido contar con una escala analógica visual y registros radiográficos con el sistema de clasificación de Kellgren-Lawrence, debido al gran número de médicos y la falta de registro sistemático de estas variables en las historias clínicas de la práctica habitual. Sin embargo y en línea con el objetivo de poder proporcionar datos

de la práctica habitual local, el estudio tiene como potencial fortaleza el gran número de pacientes tratados por aproximadamente 400 especialistas en ortopedia y reumatología de las principales ciudades de la Argentina, lo que aumenta la generalización de los resultados.

CONCLUSIONES

A pesar de los sesgos inherentes al diseño retrospectivo, creemos que nuestro estudio agrega validez externa en la práctica clínica común a la evidencia antes publicada que apoya el uso de AH-IA en el manejo escalonado de la artrosis de rodilla. El AH-IA proporciona un efecto beneficioso sostenido que se prolonga seis meses después de un corto curso de 3-5 invecciones semanales y coincide con las recomendaciones recientes de la práctica clínica.²²

Agradecimientos

A los investigadores del estudio MAX-ARG-13-01 y también al doctor Raúl Bozzo de IC-Projects que participó en la redacción y la revisión estadística de este artículo.

Conflicto de intereses: Los autores han recibido honorarios como disertantes en eventos, simposios y talleres organizados por TRB Pharma SA en Argentina.

Financiamiento: Este estudio fue financiado a través de una beca de investigación proporcionada por TRB Pharma SA en Argentina.

ORCID iD de L. Tacus: http://orcid.org/0000-0001-8149-4097
ORCID iD de P. Kobrinsky: https://orcid.org/0000-0001-8577-7131
ORCID iD de D. Vaineras: http://orcid.org/0000-0003-2741-3756

BIBLIOGRAFÍA

- 1. Hussain SM, Neilly DW, Baliga S, Patil S, Meek R. Knee osteoarthritis: a review of management options. *Scott Med J* 2016;61(1):7-16. https://doi.org/10.1177/0036933015619588
- Lespasio MJ, Piuzzi NS, Husni ME, Muschler GF, Guarino A, Mont MA. Knee osteoarthritis: A primer. Perm J 2017;21:16-183. https://doi.org/10.7812/TPP/16-183
- 3. Zhang Y, Jordan JM. Epidemiology of osteoarthritis. *Clin Geriatr Med* 2010;26(3):355-69. https://doi.org/10.1016/j.cger.2010.03.001
- Altman RD, Manjoo A, Fierlinger A, Niazi F, Nicholls M. The mechanism of action for hyaluronic acid treatment in the osteoarthritic knee: a systematic review. *BMC Musculoskelet Disord* 2015;16:321. https://doi.org/10.1186/ s12891-015-0775-z
- Nicholls MA, Fierlinger A, Niazi F, Bahndari M. The disease-modifying effects of hyaluronan in the osteoarthritic disease state. Clin Med Insights Arthritis Musculoskelet Disord 2017;10:1179544117723611. https://doi. org/10.1177/1179544117723611
- 6. Hiramitsu T, Yasuda T, Ito H, Shimizu M, Julovi SM, Kakinuma T, et al. Intercellular adhesion molecule-1 mediates the inhibitory effects of hyaluronan on interleukin-1beta-induced matrix metalloproteinase production in rheumatoid synovial fibroblasts via down-regulation of NF-kappaB and p38. Rheumatology (Oxford) 2006;45(7):824-32. https:// doi.org/10.1093/rheumatology/kel026
- Lindqvist U, Tolmachev V, Kairemo K, Aström G, Jonsson E, Lundqvist H. Elimination of stabilised hyaluronan from the knee joint in healthy men. *Clin Pharmacokinet* 2002;41(8):603-13. https://doi.org/10.2165/00003088-200241080-00004
- Strand V, McIntyre LF, Beach WR, Miller LE, Block JE. Safety and efficacy of US-approved viscosupplements for knee osteoarthritis: a systematic review and meta-analysis of randomized, saline-controlled trials. *J Pain Res* 2015;8:217-28. https://doi.org/10.2147/JPR.S83076
- Rutjes AW, Jüni P, da Costa BR, Trelle S, Nüesch E, Reichenbach S. Viscosupplementation for osteoarthritis of the knee: a systematic review and meta-analysis. *Ann Intern Med* 2012;157:180-91. https://doi.org/10.7326/0003-4819-157-3-201208070-00473

- Miller LE, Block JE. US-approved intra-articular hyaluronic acid injections are safe and effective in patients with knee osteoarthritis: systematic review and meta-analysis of randomized, saline-controlled trials. Clin Med Insights Arthritis Musculoskelet Disord 2013;6:57-63. https://doi.org/10.4137/CMAMD.S12743
- 11. Lo GH, LaValley M, McAlindon T, Felson DT. Intra-articular hyaluronic acid in treatment of knee osteoarthritis: a meta-analysis. *JAMA* 2003:290(23):3115-21. https://doi.org/10.1001/jama.290.23.3115
- 12. Wang CT, Lin J, Chang CJ, Lin YT, Hou SM. Therapeutic effects of hyaluronic acid on osteoarthritis of the knee. A meta-analysis of randomized controlled trials. *J Bone Joint Surg Am* 2004;86(3):538-45. https://jbjs.org/reader.php?source=The_Journal_of_Bone_and_Joint_Surgery/86/3/538/abstract&id=22907&rsuite_id=905298&native=1#info
- Arrich J, Piribauer F, Mad P, Schmid D, Klaushofer K, Mullner M. Intra-articular hyaluronic acid for the treatment of osteoarthritis of the knee: systematic review and meta-analysis. CMAJ 2005;172(8):1039-43. https://doi. org/10.1503/cmaj.1041203
- Bellamy N, Campbell J, Robinson V, Gee T, Bourne R, Wells G. Viscosupplementation for the treatment of osteoarthritis of the knee. *Cochrane Database Syst Rev* 2006;2:CD005321. https://doi.org/10.1002/14651858. CD005321.pub2
- Altman RD, Farrokhyar F, Fierlinger A, Niazi F, Rosen J. Analysis for prognostic factors from a database for the intra-articular hyaluronic acid (Euflexxa) treatment for osteoarthritis of the knee. *Cartilage* 2016;7(3):229-37. https://doi.org/10.1177/1947603515620890
- 16. Bowman EN, Ahllock JD, Throckmorton TW, Azar FM. Hyaluronic acid injections for osteoarthritis of the knee: predictors of successful treatment. *Int Orthop* 2018;42(4):733-40. https://doi.org/10.1007/s00264-017-3731-8
- Altman RD, Bedi A, Karlsson J, Sancheti P, Schemitsch E. Product differences in intra-articular hyaluronic acid for osteoarthritis of the knee. Am J Sports Med 2016;44(8):2158-65. https://doi.org/10.1177/0363546515609599
- 18. Colen S, van den Bekerom MP, Mulier M, Ahverkamp D. Hyaluronic acid in the treatment of knee osteoarthritis: a systematic review and meta-analysis with emphasis on the efficacy of different products. *Bio Drugs* 2012;26(4):257-68. https://doi.org/10.2165/11632580-000000000-00000
- Concoff A, Sancheti P, Niazi F, Sahw P, Rosen J. The efficacy of multiple versus single hyaluronic acid injections: a systematic review and meta-analysis. *BMC Musculoskelet Disord* 2017;18(1):542. https://doi.org/10.1186/s12891-017-1897-2
- 20. Sun SF, Hsu CW, Lin HS, Liou IH, Chen YH, Hung CL. Comparison of single intra-articular injection of novel hyaluronan (HYA-JOINT Plus) with Synvisc-One for knee osteoarthritis: a randomized, controlled, double-blind trial of efficacy and safety. *J Bone Joint Surg Am* 2017;99(6):462-71. https://doi.org/10.2106/JBJS.16.00469
- 21. Conrozier T, Eymard F, Afif N, Balblanc JC, Legré-Boyer V, Chevalier X; Happyvisc Study Group. Safety and efficacy of intra-articular injections of a combination of hyaluronic acid and mannitol (AHnOX-M) in patients with symptomatic knee osteoarthritis: results of a double-blind, controlled, multicenter, randomized trial. *Knee* 2016;23(5):842-8. https://doi.org/10.1016/j.knee.2016.05.015
- 22. Bruyère O, Cooper C, Pelletier JP, Maheu E, Rannou F, Branco J, et al. A consensus statement on the European Society for Clinical and Economic Aspects of Osteoporosis and Osteoarthritis (ESCEO) algorithm for the management of knee osteoarthritis-From evidence-based medicine to the real-life setting. *Semin Arthritis Rheum* 2016;45(4 Suppl):S3-11. https://doi.org/10.1016/j.semarthrit.2015.11.010